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Аннотация. Учитывая низкую гумусированность каштановых почв зоны сухих степей, 70 % площади 
которых используется для производства зерна, их высокую распаханность, земледелие в этой зоне 
связано с повышенным экологическим риском. Значительную часть такой эродированной пашни 
рекомендуется занять многолетними травами и кормовыми угодьями с целью сохранения и 
улучшения её почвенно-мелиоративного состояния за счёт использования почвозащитного 
потенциала многолетних трав. Наши пятилетние исследования показали, что поливидовые бобово-
злаковые травосмеси, подсеянные рано весной в травостой озимого тритикале, обладали высокой 
экологической пластичностью и продуктивностью. Наибольшую урожайность в среднем за пять лет 
обеспечил агрофитоценоз «тритикале+(пырей удлинённый, донник, люцерна, эспарцет)»: зелёной массы 
– 14,2 т/га, сухого вещества – 3,9 т/га, сырого протеина – 654 кг/га. Использование звена 
зернокормового севооборота с участием озимого тритикале и многолетних трав обеспечило 
эффективное использование пашни, снизило затраты энергии на 1 га севооборотной площади, 
достоверно увеличив выход в среднем за пять лет обменной энергии до уровня 44,7 ГДж/га, что на 
40 % выше в сравнении с посевом тритикале и люцерны. В смеси с тритикале многолетние бобово-
злаковые агрофитоценозы достаточно эффективно использовали часть потенциально испаряемой 
влаги для производства продукции, снижали дефляционные процессы на эрозионноопасных 
участках склоновых земель, способствовали накоплению почвенной влаги в осенне-зимний период, 
что позволяло рационально использовать её в период весенне-летней вегетации растений. Таким 
образом, на деградированных старопахотных землях подсев в озимый тритикале многолетних 
бобовых и злаковых трав является эффективным приёмом повышения их урожайности и продления 
продуктивного долголетия на вновь сформированных почвозащитных лугопастбищных 
фитоценозах. 
Ключевые слова: кормопроизводство, агрофитоценоз, дефляция, продуктивность травостоя, 
озимый тритикале, многолетние травы, бобово-злаковая травосмесь, энергетическая эффективность, 
Ставропольский край. 
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Summary. Given low humus content of chestnut soils in dry steppe zone, 70 % of area of which is used for 
the production of grain, their high tilling, agriculture in this zone is associated with an increased ecological 
risk. It is recommended that a significant part of such eroded arable land be occupied by perennial grasses 
and forage lands in order to preserve and improve its soil meliorative state through the use of the soil-
protective potential of perennial grasses. Our five-year studies have shown that polyspecies legume-grass 
mixtures, seeded in early spring to winter triticale, possessed high ecological plasticity and productivity. 
The highest yields on average over five years were provided by triticale+agrophytocenosis (elongated wheat 
grass, sweet clover, alfalfa, sainfoin): green mass – 14.2 t/ha, dry matter – 3.9 t/ha, crude protein – 654 
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kg/ha. The use of a grain-feed link with winter triticale and perennial grasses ensured the effective use of 
arable land, reduced energy costs per 1 hectare of crop rotation, reliably increasing the yield of exchange 
energy to 44.7 GJ/ha on average for five years, which 40 % higher compared to sowing triticale and alfalfa. 
In a mixture with tricycale, perennial legume-cereal agrophytocenoses rather effectively used part of 
potentially evaporated moisture for production, reduced deflationary processes on erosion-prone areas of 
sloping lands, contributed to the accumulation of soil moisture in the autumn-winter period, which allowed 
rational use of it in the period of spring-summer vegetation of plants. Thus, in degraded land arable land, 
sowing of perennial leguminous and cereal grasses in winter triticale is an effective method of increasing 
their productivity and prolonging productive longevity on the newly formed soil-protective grassland 
phytocenoses. 
Key words: fodder production, agrophytocenosis, deflation, productivity of grass stand, winter triticale, 
perennial grasses, legume-grass mixture, energy efficiency, Stavropol Territory. 
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